



Hochgeehrter Herr und freund!

Sei verzeihen es noch, daß ich Ihnen berichte, Ihr werthes Threiten
de dato 16. ditz Mon. habe ^{nur} ein leichter Läbels abgerungen. Nur
jwas darum, weil Sie nach allen Richtungen hin über den geselligen
Kathol. Verein Ressource falsch berichtet sind, und weil dieser durch
die schlecht unterrichtete öffentliche Meinung entstandene Vorurtheil
im Stande war, Sie als herzhaften Mann auf der Ruhe aufzupflocken,
deswegen Sie überzeugt, daß, wenn ich die gebeten habe daselbst einen Vortrag
über ein protestantisch Thema zu halten, Sie gewiß ein auf die
exakte Forschung eingehend Publikum angetroffen haben würden, ein
Publikum, das mir meine Kenntigkeit — nicht die übel verstandene
heilige Schrift allgemein als Maßstab angelegt hätte für Wahrheiten, die
nur der selben mit mit Religion in einer sehr weite, wenn vielleicht
in gar keiner Beziehung stehen. Soll könnte ich jetzt als Katholik
nebts nicht zugleich Mitglied des anthropologischen Vereins sein.

Dann aber ist die Ressource mer ein geselliger Kreis, in welchem alle,
die nur eben Ihre Kathol. Überzeugung nicht gleich durch den näch-
sten, den besten Tiphnashbar beim Frieden wollen verletzt haben,
zu gemeinsamer Unterhaltung und Deenaustausch zusammenkommen.
Es ist ein Abriß vom Ziele der Ressource, wenn sie einmal auf
politisches Gebiet sich plötzlich drängen lassen. Ich bin gern gesetzte Leutnant,
mein Nachbar kann in der Ressource auch ein gutes Bureau-Brat,
ein anderer, aber ein Sozialist am sonstigen Waffe sein: ich werde
den andern niemals bekennen, wenn nicht die Zeitverhältnisse ihm
die Wichtigkeit seiner Aufführung ad oculos beweisen. Mich wird



man aber auch nicht in cui andere politisch Sege hinübergiebt verpude.
Wenn aus paar der beworragtesten Mitglieder der Ressource im foedorets
Kirchen dayer seien: so hat darum doch nicht die Ressource selber Reue
wegs eine solche farbe. Am wenigsten will si mit wenigen über-
einstimmen, die es auf Gunstdrang der deutschen Nationalität ab-
gelehen haben sollen: wie so auf der andern Seite nicht einflint in die
Weckklap der langsam heranwachsenden (für die Einsackung in Preussen=
Deutschland, und späte ⁸ deutsche R..... K heranreifenden) klumerz-
Kinder in deutsh. bestreut.

Mag sein, daß hochgestellte Anführer der Kathol. Partei, die auch
der Ressource angehören, durch ihre politische Stellung im Publikum
jenen unsozialen Auf der Ressource erzeugt haben können, dessen
si sich erfreut oder eigentlich nicht erfreut, sondern den sie befiehlt
musp. In Wirklichkeit schaaren sich um die Ressource viel zu wenig
Mitglieder, einfach kaum, weil ganz auf, ob noch dazu durch
kunstliche Verstärkung - nur feste Muzeln fapt, viele kathol. abhält,
dem Vereine beigetreten.

Zt nun was muss daher gar nicht, wenn Sie, hochgelehrte freud, eures
Differen nicht belehrt, von mir Ihr gegeben Wort zurückverlangt. Ich
geh et gern und hoffe, daß der Kleine Thidig fall unsre freundliche
Dreigaben in Keine Weise fören werde; denn ich denke ihm gleich von
den hohen Worte Ihres forschen, und achtet Ihre nationale Nibergang.
Aber dieß hätte entglieder Reiter Enttag elitten durch einen unperf. Kleinen

gebekannter Vertragsfreunde: nur der öffentlichen Meinung wären
Sie aufgetreten, als waren "Reffource" und "deutschfeindlicher Verein"
zwei deckende Begriffe. Es wäre keine Verlängerung ihres Jurisdicthät, sondern nur eine Anreitung von unrichtigen Aufzählungen gewesen, die
im Katholischen wie im liberalen Lager nur allzu leicht verbreitet sind,
sollte wirklich der Ruf „hier Wolff & hier Waibling“¹⁾ auch hier in die Reffource
vordringen, so würde er in derselben Kritik Widerhall finden, weil sie sich auf
ihren misslichen Fehlern darum da ist Kein politischer, sondern angelegter Verein.
^{Die Reffource würde sich gern auf die Schriftsteller nicht beziehen,}
^{Die Reffource würde sich weiter auf die deutsche, noch auf die sog.}
nationale Seite stellen; ihre Mitglieder können außer derselbe Stimmung wagen
zu wollen, sich für Wolff oder für Waiblingen erklären.

Meine Einstellung ist länger und umgänglicher geworden, als ich gedacht. Deutlich
beklagt es, dass die Reffource um einen wertvollen Vertrag kommt,
wie ich es bedaure, Ihnen durch mein Aufsehen einige Stunde des bitteren
Schwankens und unangenehmen Suchens nach der Form der Ablehnung
bereit zu haben.

Noch einmal: nehmen Sie mir meine durch meine Bitte und durch
diesen Schreibbrief bewiesene Kühnheit nicht ab, so wie ich es unter
gegebenen Umständen begreiflich finde wenn Sie vor der öffentlichen Meinung
nicht zurücktreten.

Ihre mit der größten Haltung

Herr

treue gebauer Freund
Prof. Dr. Will Neumann

